

PRESENTACIÓN DE LA REVISTA FIDES ET RATIO FIDES ET RATIO NO. 27

Fides et Ratio No. 27, en su vigésima séptima edición, tiene el agrado de presentar artículos, en las áreas: social y tecnológico empresarial elaborado por investigadores nacionales y extranjeros, quienes han seguido un proceso riguroso de corrección de sus escritos científicos, hasta la aceptación de su producto intelectual, que se ve reflejado ahora en ésta edición.

En la presente edición se difunden diez artículos de investigación de los que, seis son artículos originales, dos son de reporte de caso, y finalmente dos son de revisión de tema.

En el área social:

La investigación “Sensibilidad emocional y Resiliencia en operadores de emergencia de la provincia de El Oro-Ecuador”, estudia al personal que trabaja en emergencias desde su capacidad para sensibilizarse ante la adversidad del prójimo, mediante un análisis de la resiliencia como factor protector de la sensibilidad emocional en labores de emergencia. Los resultados indicaron que, a pesar de los altos niveles de estrés procedentes de la atención en emergencias, existen diferencias en cuanto a los niveles de resiliencia y sensibilidad emocional en el personal de operadores; se encontró niveles bajos de sensibilización egocéntrica negativa, niveles de resiliencia y sensibilidad interpersonal positiva relativamente elevados, y en una posición intermedia los niveles de distanciamiento emocional.

El artículo “Cápsulas Educativas: Potenciando el *“Flipped Classroom”* en estudiantes vespertinos adultos”, realiza una investigación para potenciar el aprendizaje de una población de adultos que estudian y trabajan, y debido a las altas tasas de reprobación en la asignatura “Matemáticas básicas”, realizan una estrategia para potenciar el aprendizaje con apoyo del *“Flipped Classroom”* en el contenido de Ecuaciones Cuadráticas. Habiendo logrado un impacto positivo en esa población estudiada.

La investigación “Correlación entre niveles de estrés percibido durante la pandemia por COVID-19 y resiliencia en adultos mayores participantes de la Universidad Municipal del Adulto Mayor (UMAM) y Casas comunales ambos proyectos de la Unidad de Personas Adultas Mayores (UPAM) dependiente del Gobierno Autónomo Municipal de la ciudad de La Paz”, estudia a los adultos mayores en 3 contextos diferentes y establece la relación entre los niveles de estrés percibido durante la pandemia por COVID-19 y la resiliencia en la población de adultos mayores estudiado. El análisis de datos realizado, encontró que la resiliencia es un factor protector frente a la pandemia por COVID-19 y un indicador que coadyuva al envejecimiento activo de sus participantes.

El artículo “Identificación temprana de las señales de alerta del riesgo suicida en adolescentes” investigó el riesgo suicida en adolescentes orenses (Ecuador), mediante la identificación temprana de las señales de alerta como un método de prevención, entre 20 adolescentes de 12 a 17 años. Se evidenció la necesidad de promover estrategias de apoyo y prevención del suicidio, ya que todos los adolescentes estudiados emiten algún tipo de señal de alerta de manera verbal o conductual. Finalmente, se manifiesta la escasa comprensión y atención de las señales de alerta de riesgo suicida tanto en el entorno familiar como escolar, así como la falta de información y pautas claras para abordar el tema.

La investigación: “Modalidad telemática en asignaturas prácticas: evaluación de estudiantes de terapia ocupacional”, estudió el impacto de las clases virtuales en los resultados de aprendizaje de dos asignaturas práctico-vivenciales desarrolladas en una población de estudiantes de primer año de la carrera de Terapia Ocupacional de la Universidad Austral de Chile. Los resultados fueron positivos, en cuanto al uso de herramientas y recursos virtuales implementados. Los resultados negativos fueron las dificultades asociadas a problemas de motivación, doble presencia, sobrecarga e impersonalización.

El artículo “Musicoterapia analgésica: una revisión de los estudios recientes”, es una revisión sistemática de la bibliografía para conocer la

efectividad de la musicoterapia y la calidad de los estudios clínicos que se han hecho al respecto, por lo cual se realizó una búsqueda y selección de los trabajos recientes sobre el tema publicados en bases de datos de literatura científica. Del análisis de la revisión bibliográfica, los autores evidenciaron que la musicoterapia ha tenido resultados prometedores, pero aún no se tiene la suficiente evidencia para recomendar su uso.

El artículo “Revisión sistemática sobre la Ideación Suicida y Depresión en adolescentes en los últimos 10 años”, es una revisión sistemática de la bibliografía existente respecto a este tema. Los autores observaron que la presencia de la sintomatología depresiva se correlaciona con la Ideación Suicida, siendo de carácter proporcional. Se concluye que la Ideación Suicida y Depresión se encuentra de manera transversal en los adolescentes, lo que convierte a esta población en vulnerables frente a este tipo de padecimientos. De esta manera, es posible el abordaje desde la prevención, promoción y posibles soluciones, sumando la apertura a nuevas investigaciones.

En el área tecnológico empresarial:

La investigación “Aspectos cognitivos y emocionales en la intención de compra en consumidores innovadores”, estudia los procesos cognitivos y emocionales asociados a la intención de compra. La investigación sugiere que las relaciones entre sistemas de pensamiento y la intención de compra varían según el género, las emociones, los sistemas de pensamientos, el contexto en el que se ubica el consumidor y la cultura regional. La investigación confirma la relación positiva entre consumidores innovadores y la intención de compra de productos nuevos.

El artículo “Evaluación multicriterio para la priorización de asignación de recursos económicos en proyectos públicos. Caso “Municipio de Achocalla”, gestión 2023”, propone una metodología de asignación de recursos en municipios de la ciudad de La Paz, que priorizan los proyectos mediante la jerarquización de prioridades. El modelo planteado para un municipio, demostró que el modelo prioriza por jerarquía 11 proyectos,

con base a la agregación de los criterios: medio ambiental, económico social, financiero y técnico, de los cuales se destacan los primeros cinco proyectos: construcción, sistemas de micro riego, alcantarillado y agua potable.

La investigación “Gestión de ventas y percepción de rentabilidad en un call center (Lima-Perú), 2023”, realizó un estudio sobre la relación entre la gestión de ventas y la percepción de rentabilidad en un *call center* ubicado en Lima. La gestión de ventas fue subdividida en predicción de ventas, plan de ventas y control de ventas; mientras que, la variable percepción de rentabilidad se desglosó en percepción de rentabilidad económica y percepción de rentabilidad financiera. Los datos revelaron una correlación fuerte y significativa entre ambas variables, lo que implica que una gestión efectiva de las ventas está asociada con una percepción positiva de la rentabilidad.

Agradecemos a los investigadores quienes fueron subsanando observaciones pacientemente y cumpliendo los plazos establecidos para sus correcciones y finalmente para su publicación. También agradecemos el esfuerzo y las horas de dedicación empleadas, para dar a conocer nuevos conocimientos que surgen de la problemática social.

Agradecemos también al comité editorial nacional e internacional quienes, además de brindar su tiempo y conocimientos, ayudan a mejorar los artículos, mediante sus orientaciones y sus observaciones.

Por último, agradecer al personal administrativo, al personal **técnico que trabaja con la revista, por su constante apoyo y dedicación en la publicación de la revista en forma física y en línea.**

M.Sc. Wilma Peñafiel Rodríguez
Editora Revista Fides et Ratio
<https://orcid.org/000-0002-4436-2754>